

Semana: 18 al 22 de mayo

## Contenidos a enseñar

- La Argentina frente a la Segunda Guerra Mundial.
- Impactos políticos y económicos de la guerra durante las presidencias de Ortiz y de Castillo.
- El golpe de 1943.

## Secuencia de actividades y recursos digitales sugeridos

Para analizar el impacto de la Segunda Guerra Mundial en el país, las/los estudiantes analizarán fuentes, utilizando subrayado y notas marginales, y luego realizarán una argumentación a partir de una afirmación.

1. A partir de la lectura de las siguientes fuentes, utilizá subrayado y notas marginales para agilizar tu estudio. Respondé las siguientes consignas.
  - a. Realiza una argumentación que apoye la siguiente afirmación: “La neutralidad fortaleció la economía y la política de la Argentina”.
  - b. ¿Qué argumentos utilizarías para contradecir la afirmación de la pregunta anterior?

La neutralidad en caso de guerra Europea también era una tradición argentina. Su adopción en 1939 —una medida lógica, pues permitía seguir comerciando con los tradicionales clientes— no fue objetada por Estados Unidos, que propuso precisamente esa política común en la reunión de cancilleres de Panamá de 1939. Por entonces, el gobierno de Ortiz procuraba acercarse a Estados Unidos en el contexto de su política democratizadora, y lo mismo hizo el primer canciller de Castillo, Julio A. Roca, que acompañó la gestión de Pinedo. Pero progresivamente la guerra se impuso en las discusiones internas y empezó a revivir los agrupamientos de la opinión que asociaban el apoyo a los aliados con la reivindicación de la democracia y el ataque al gobierno. En junio de 1940

se constituyó Acción Argentina, dedicada a denunciar las actividades de los nazis en el país y la injerencia de la embajada alemana [...].

El panorama cambió sustancialmente en la segunda mitad de 1941. En junio, Hitler invadió la Unión Soviética, y en diciembre los japoneses atacaron a los norteamericanos; Estados Unidos entró en la guerra y procuró forzar a los países americanos a acompañarlo. En enero de 1942 se reunió en Río de Janeiro la Conferencia Consultiva de Cancilleres y nuevamente la oposición argentina frustró los planes norteamericanos [...]. Para Estados Unidos entraban en juego intereses específicos, pero sobre todo una cuestión de prestigio, y respondió con fuertes represalias: la Argentina fue excluida del programa de rearme de sus aliados en la guerra —mientras Brasil era particularmente beneficiado— y los grupos democráticos, opositores al gobierno, empezaron a recibir fuerte apoyo de la embajada.

Romero, L. (2001). *Breve historia contemporánea de la Argentina*. Buenos Aires, Fondo de Cultura Económica.

La Segunda Guerra Mundial estimuló aún más el crecimiento industrial y la sustitución de importaciones. La participación de la industria en el PBI superó el aporte del sector primario y se produjeron importantes cambios en la estructura industrial. [...]

Los años 30 también estuvieron signados por el incremento de la intervención estatal. Inicialmente, esta buscó atenuar los efectos más negativos de la crisis, mediante el control de cambios, la regulación de la producción primaria y el ordenamiento del sector bancario, medidas que lo colocaron en un lugar cada vez más central en la distribución de los ingresos y de los recursos. Con el estallido de la guerra, la intervención estatal se acentuó mediante la fijación de precios y alquileres, la regulación de la comercialización de los productos de exportación y, luego de 1943, el cumplimiento de las leyes laborales vigentes y la sanción de nuevas normas de trabajo y políticas sociales [...].

En la inmediata posguerra, la Argentina se encontró con excepcionales condiciones en el mercado mundial. La destrucción de las economías europeas y la escasez de alimentos aseguran la colocación de los saldos exportables en el extranjero a precios muy elevados. La sólida posición del país hacía prever que las penurias de los años 30 quedarían en el recuerdo.

Belini, C. y Korol, J. (2012). *Historia económica de la Argentina en el siglo XX*. Buenos Aires, Siglo XXI.

En la primera mitad de 1943, la situación política era compleja. El radicalismo estaba en crisis, luego del fin de la apertura impulsada por Ortiz, de las derrotas electorales de 1942 y de la muerte de Alvear. A su vez, la muerte de Justo complicaba la alternativa del Frente Democrático. No eran pocos los dirigentes que entendían que la salida era militar, e intentaban encontrar a quien encabezara un golpe a la medida de sus expectativas. La candidatura de Patrón Costa, que el presidente Castillo había decidido para competir en nombre del oficialismo, no terminaba de convencer a las propias fuerzas conservadoras y, lo que resultaba mucho más serio para el candidato, era mirada con mucha prevención por numerosos oficiales del Ejército, quienes entendían que la neutralidad ante la guerra sería quebrada de llegar Patrón Costa a la presidencia. Aquel aumento del peso de los oficiales nacionalistas, varios de ellos además católicos, se completaba, en ocasiones, con simpatías ideológicas por los ordenamientos políticos vigentes en los países del Eje. [...]

El panorama era incierto, y el golpe militar que tuvo lugar el 4 de junio de 1943 no lo despejó, a menos en los primeros momentos, ya que las interpretaciones acerca del movimiento, sus objetivos y protagonistas fueron varias y contradictorias. Tampoco esta vez hubo resistencia alguna [...]. El general Arturo Rawson, que en principio había sido elegido para ocupar la presidencia, no llegó a jurar; tres días más tarde fue reemplazado por el general Pedro Ramírez.

Cattaruzza, A. (2009). *Historia de la Argentina, 1916-1955*. Buenos Aires, Siglo XXI.

Semana: 26 al 29 de mayo

## Contenidos a enseñar

### La restauración conservadora en la Argentina en un mundo en crisis y en guerra.

- La restauración conservadora en la Argentina (1930-1943).
- Proscripción del radicalismo y el ejército en la política. El fraude electoral.
- Migraciones internas y crecimiento de la urbanización.
- La Argentina frente a la Segunda Guerra Mundial.
- Impactos políticos y económicos de la guerra durante las presidencias de Ortiz y de Castillo.

## Secuencia de actividades y recursos digitales sugeridos

Para poder reflexionar sobre la década de 1930 en la Argentina, se espera que las/los estudiantes analicen las actas y panfletos de F.O.R.J.A., grupo político de la época, y lo relacionen con el contexto.

1. La Fuerza de Orientación Radical de la Joven Argentina (F.O.R.J.A.), creada en 1935, denunció activamente los problemas de la época. Utilizá las anotaciones de las semanas pasadas para poder analizar las fuentes, recapitulá todas las actividades realizadas y, si te quedan dudas, volvé a analizar las fuentes. También podés comentar con algún compañero/a tus dudas. A continuación, analiza el acta fundacional de F.O.R.J.A. y los panfletos, y contestá las preguntas que les siguen.

### Acta fundacional de F.O.R.J.A. (fragmento)

Somos una Argentina Colonial: queremos ser una Argentina Libre.  
La Asamblea Constituyente de la Fuerza de Orientación Radical de la Joven Argentina, considerando:  
[...]

3º - que el actual recrudescimiento de los obstáculos opuestos al ejercicio de la voluntad popular corresponde a una mayor agudización de la realidad colonial, económica y cultural del país.

Panfleto de F.O.R.J.A.:

El pueblo argentino vive pobre, mal nutrido, con salarios de hambre, con vivienda insalubre en un territorio con riquezas inmensas que constituyen la felicidad y el bienestar de pueblos que se encuentran al otro lado de los mares. Ello es debido a que somos una Argentina colonial.

Mangone, C. y Warley, J. (1994). *El manifiesto, un género entre el arte y la política*. Buenos Aires, Biblos.

Panfleto de F.O.R.J.A.:

En consecuencia, nuestra lucha de argentinos debe ser doble: contra el enemigo extranjero que invade y contra el enemigo de dentro que entrega. Y mientras el fascismo intenta la sustitución del coloniaje británico por el de otras potencias, y el marxismo trabaja por destruir la Revolución Nacional, las direcciones de la Unión Cívica Radical, empecinadas en su oportunismo electoralista, se oponen a la línea de intransigencia y de lucha argentina. F.O.R.J.A., expresión auténtica de la Unión Cívica Radical, desde su invariable posición de combate, concita al pueblo para la reconquista y defensa de su soberanía.

Mangone, C. y Warley, J. (1994). *El manifiesto, un género entre el arte y la política*. Buenos Aires, Biblos.

- a. ¿A qué “obstáculos opuestos al ejercicio de la voluntad popular” se refiere el acta fundacional de F.O.R.J.A? ¿Qué actitud tomó la Unión Cívica Radical ante el surgimiento de F.O.R.J.A? ¿Qué cambió en 1935, y por qué?
- b. El primer panfleto menciona las condiciones en las que se encontraba el pueblo argentino. ¿Eran efectivamente así, esas condiciones? Justificá tu respuesta.

- c. El segundo panfleto dice “Y mientras el fascismo intenta la sustitución del coloniaje británico por el de otras potencias”; explica qué estaba pasando en el mundo en ese momento histórico, y las consecuencias económicas de esos hechos en la Argentina.
2. Una vez que realizaste todas las actividades, respondé: ¿pudiste resolverlas sin dificultad? ¿Qué temas adicionales te planteaste? ¿Cómo pensás que podrías aclarar estas dudas o interrogantes?